

NURE ó Nuri) Pueblo de la Provincia de Ostimuri en la América Septentrional, situado á la orilla y Cabezera del rio Hiaqui.

NURES, Nacion de Indios reducidos á la Religion Católica en la Provincia de Cinaloa de la América Septentrional: habita cerca de la de los Nebomes, y al exemplo de la conversion voluntaria de éstos hizo lo mismo, pidiendo Religiosos de la extinguida Compañia que los instruyesen, y formando

OAPAN, Pueblo y Cabezera de Partido de la Alcaldía mayor de Tixtlan en Nueva España, situado en temperamento benigno, y habitado por 212 familias.

OAS Santa Rosa de) Pueblo de las Misiones que tenían los Regulares de la Compañia en la Provincia y Gobierno de Mainas del Reyno de Quito, fundado el año de 1665. á orilla de un rio que entra en el Napo.

OAXACA, Provincia

un Pueblo, por ser reducida, que tiene mas de 200. vecinos.

NURST, Pueblo de la Isla de Barbada en el distrito de la Parroquia de Todos Santos.

NUTIO Santa Maria de) Pueblo de la Cabeza de Partido de Pinotepa y Alcaldía mayor de Xicayan en Nueva España: es de temperamento templado; tiene 18. familias de Indios que cultivan granada, tabaco y semillas: dista 6. leguas al N de su Cabezera.

O y Alcaldía mayor de Nueva España, situada en la parte mas estrecha del Continente: confina por el N y por el Sur con los dos mares de sus nombres, por el E con la Provincia y Obispado de Chiapa, por el NE con la de Tabasco, por SE con la de Soconusco, en una línea obliqua desde este Puerto en la mar del Sur hasta el antecedente en la del N, y por los rumbos de la parte opuesta con la Provincia de Tlaxcala y Obispado

do de la Puebla de los Angeles, cuya línea de division de un mar á otro es de la figura de una S. Tiene de largo casi 60. leguas desde el rio de Taquelamama hasta el Puerto de Soconusco, y 50. por la del N desde el rio de Alvarado hasta el de Gozacocalco, y de ancho casi otro tanto, que es la anchura del Istmo desde el referido rio de Alvarado hasta el Puerto de Aguatulco en la mar del Sur: es de clima templado y terreno fértil, especialmente en moreras, cuyo cultivo cogen una cosecha de seda mas abundante que en ninguna otra Provincia de América: la mayor parte de ésta es montuosa á excepcion del valle de su nombre, y sin embargo cria muchísimo ganado: produce azúcar, algodón, trigo, cacao, plátanos y otros frutos: tiene ricas minas de oro, plata y plomo, y en todos las arenas: coge asimismo cochinitilla, casia y cristal, y si sus naturales fueran industriosos no habria

Provincia en la América que fuese mas rica que ésta, pero están acostumbrados á una vida ociosa, y los Indios no cuidan del cultivo de la tierra por la facilidad que tienen de hallar el oro que las mugeres se entretienen en buscar entre las arenas de los rios: al principio de la conquista del Reyno de Nueva España estaba muy poblada, pero hoy ha disminuido mucho la Poblacion: mucha parte de la Provincia pertenece á los estados de la casa de Hernan Cortés, á quien los concedió el Emperador Carlos V. con título de Marques del Valle de Oaxaca: en la montaña de Coccola, que la divide de Tlaxcala, se encuentran minas de oro, plata, cristal y vitriolo, como varias especies de piedras preciosas: conquistó esta Provincia Juan Nuñez de Mercado, que fue page de rodela de Hernan Cortés el año de 1522., y la poblaron despues el de 1528. Juan Sedeño, y Hernando de Badajoz: su Obispado comprehende 21. Alcaldías mayores, y Jurisdicciones, que son

Antequerá. Ixquintepec. Yanguitlan.
 Quatro Villas. Atlatlauca. Teosaqualco.
 Chichicapá. Miahuatlan. Tecuquílco.
 Guejolotitlan. Nexapa. Huanmeluca.
 Ixtepexi. Xicayan. Tehuantepec.
 Tepozcoluca. Teotitlan. Tequila.
 Cuicatlan. Nochiztlan. Villalta.

Se erigió el año de 1535. bien dan el nombre de
 La Capital es la Ciudad de la Provincia.
 Antequerá, á quien tam-

OBISPOS QUE HA HABIDO EN OAXACA.

1. Don Juan Lopez de Zarate, Canónigo de la
 Santa Iglesia de Oviedo, varon santo y verdadera-
 mente sabio, Licenciado en Sagrada Teología, y de
 mucha instrucción en ambos Derechos: dexó fama de
 célebre Predicador Apostólico en los Sermones, é ins-
 trucciones doctrinales que hacia con frecuencia, hizo
 la visita de su Obispado y arregló las Parroquias, tra-
 yendo para los Curatos, Religiosos de la Provincia de
 Mexico por no haber suficientes Clérigos; en lo qual
 sufrió inmensos trabajos y fatigas por lo fragoso de
 los caminos, calores é insectos: pasó á Mexico para
 asistir al primer Concilio, donde murió el año de 1554.

2. Don Fr. Bernardo de Alburquerque, del Orden
 de Santo Domingo, natural de la Villa de este nom-
 bre, estudió en la Universidad de Alcalá, donde hi-
 zo tanto progreso en las ciencias como en las virtu-
 des, pidió el Habito de Lego en el Convento de Sa-
 lamanca, pero oyendole en una disputa con los estu-
 diantes la profundidad de su doctrina, le mandó el
 Prior signiese el noviciado para Sacerdote; fue uno
 de los primeros Religiosos que pasaron á la América,
 donde aprendió la lengua Zapoteca: obtuvo varias
 Prelacias hasta ser Provincial, quando el Emperador
 Carlos V. le presentó para Obispo de esta Diócesis el
 año

año de 1555, guardando siempre la Regla de su
 Orden, fue sumamente limosnero, y dió su Palacio
 Episcopal para fundar el Monasterio de Monjas de Santa
 Catalina de Sena: murió con opinion de santidad el
 año de 1579.

3. Don Fr. Bartolomé de Ledesma, Religioso de
 la misma Orden que el anterior, natural de Niera en
 el Obispado de Salamanca, pasó al Perú de Confes-
 sor del Virrey Don Martin Enriquez, y de allí
 á Mexico: fue Catedrático de Prima de Teología en
 su Universidad, presentado para Obispo de Oaxaca el
 año de 1581, fundó un Colegio dedicado al Apóstol
 San Bartolomé, fue muy limosnero, y escrupuloso en
 recibir nada, tanto, que rehusando admitir una boti-
 juela de balsamo que le daban unos Indios, instando
 éstos la admitió, dándoles un caliz en recompensa pa-
 ra su Iglesia, asistió al tercer Concilio Mexicano, y
 en su tiempo sucedió el prodigio de la Cruz de Gua-
 tulco: murió el año de 1604.

4. Don Fr. Baltasar de Covarrubias, del Orden de
 San Agustín, natural de Mexico, donde se distinguió
 por su virtud y literatura, le presentó Felipe III. pa-
 ra la Mitra de nuestra Señora de la Asuncion del Rio
 de la Plata el año de 1601, promovido de allí á la
 de Cazerés en las Islas Filipinas, y luego á esta el de
 1605, de donde pasó á la de Mechoacán el de 1608.

5. Don Juan de Cervantes, natural de Mexico,
 empezó sus estudios en aquella Universidad, y los si-
 guió en la de Salamanca, donde leyó con mucho aplau-
 so, y se graduó de Doctor en Teología, volvió de Te-
 sorero de la Iglesia de la Puebla, fue Canónigo Lec-
 toral y Arcediano de la de su patria, Catedrático de
 Escritura en su Universidad, Gobernador del Arzo-
 bispado, Juez Ordinario, Calificador del Santo Ofi-
 cio, y Obispo electo de ésta el año de 1608, se ex-
 meró en predicar á sus feligreses y en repartir grandes li-
 mosnas: hizo una Capilla en la Iglesia para colocar la
 milagrosa Cruz de Guatulco, enviando un pedazo de un
 palmo de largo ricamente guarnecido al Pontifice Pau-

lo V., murió la víspera de la exaltación de la Cruz el año de 1614.

6. Don Fr. Juan Bartolomé de Bohorques, del Orden de Santo Domingo, natural de Mexico, fue Lector de Filosofía y Teología, Maestro en su Religión, Rector del Colegio de San Luis de la Puebla, Prior del Convento de Izucar y Provincial, graduado de Doctor en la Universidad de Mexico, pasó á España donde fue electo Obispo de Venezuela, y promovido á esta Iglesia el año de 1617. en su tiempo fue la prodigiosa venida de la Virgen de la Soledad á Oaxaca, murió el año de 1633.

7. Don Leonel de Cervantes, también natural de Mexico, pasó á España á estudiar en la Universidad de Salamanca, donde obtuvo el grado de Doctor en Sagrados Cánones, fue Maestre-Escuela y Arcediano de la Santa Iglesia de Santa Fé, Provisor y Vicario General de los Arzobispos Don Bartolomé Lobo, y Don Fernando Arias de Ugarte, presentado para Obispo de Santa Marta el año de 1620., donde estuvo cinco años, y de allí promovido á Guadalajara el de 1615., y luego á éste, pero antes de entrar en él murió en Mexico el de 1637.

8. Don Bartolomé de Benavente y Benavides, natural de Madrid, estudió en la Universidad de Sigüenza, y se graduó de Licenciado en Cánones y Doctor en Teología, fue hecho Canónigo de la Iglesia de Lima, y en ella Maestre-Escuela, Arcediano, Comisario de Cruzada, Visitador General de su Arzobispado y Catedrático de aquella Universidad, pretendado para este Obispado, donde entró el año de 1639, visitó toda su Diócesis, y murió el año de 1652.

9. Don Fr. Diego de Evia y Valdes, del Orden de San Benito, natural del Principado de Asturias, presentado para Obispo de la Iglesia de Durango en la Nueva Vizcaya, y promovido á esta de Antequera, de que tomó posesion el año de 1654., murió á los dos años el de 1656.

10. Don Alonso de las Cuevas Davalos, natural de

de Mexico, sugeto de distinguido nacimiento y singulares virtudes, por su literatura se hizo acreedor á los mayores premios de la Universidad y objeto de los aplausos, fue Canónigo Magistral, Tesorero y Arcediano de la Puebla, y lo mismo en la Metropolitana de Mexico, de donde salió para Prelado de esta Iglesia, en que tuvo singular esmero en el culto divino, y tanta caridad, que además de dar de limosna quanto tenia, se empeñó en grandes cantidades de dinero. Y en suma era un perfecto modelo de Obispos, fue promovido al Arzobispado de Mexico el año de 1664., y murió antes de tomar posesion.

11. Don Fr. Tomás de Monterroso, del Orden de Santo Domingo, Maestro en ella, sugeto de grande literatura acreditada en las Cátedras y Pulpitos en Madrid, donde habiéndole oído el Rey un Sermon le presentó para este Obispado, de que tomó posesion el año de 1665., fundó el Colegio Seminario, y murió el de 1678.

12. Don Nicolas del Puerto, natural del Pueblo de Santa Catalina de las Minas en el Arzobispado de Mexico, Colegial del Colegio de San Ildefonso de esta Ciudad, Doctor en Sagrados Cánones por su Universidad, y Abogado de la Real Audiencia donde fue admirada su elocuencia, Canónigo Doctoral de la Iglesia Metropolitana, Comisario General de Cruzada en aquel Reyno, en cuyo tiempo sucedió acabarse el tiempo de la publicacion de la Bula sin recibir Reales Despachos para otra; y sin embargo de la variedad de pareceres y escritos que hubo, resolvió resellar las que habia y hacer la publicacion, lo qual mereció que se aprobase en la Corte, como el sabio manifesto que imprimió, y que el Rey lo presentase para este Obispado, de que tomó posesion el año de 1679., fundó dos Cátedras de Gramatica, una de Filosofia, y dos de Teología en el Colegio Seminario, á quien dexó su gran librería, murió el año de 1681.

13. Don Isidro Sariñana, natural de la Ciudad de Mexico, Doctor en Sagrada Teología, Catedrático de

Sagrada Escritura en su Universidad; al estudio de las letras junto el ejercicio de las virtudes que le facilitaron el Curato de la Parroquia de la Santa Veracruz, y el del Sagrario, fue luego Canónigo Lectoral, Chantre y Arcediano de aquella Iglesia, Calificador del Santo Oficio y Examinador Sinodal del Arzobispado, y Obispo de Oaxaca, donde adquirió la mayor estimación por las recomendables prendas de delicada conciencia, elocuente Predicador, prudente, humilde, afable, benigno, justiciero, pacífico, caritativo y zeloso del bien público, murió el año de 1696.

14. Don Fr. Manuel de Quirós, del Orden de San Benito, entró á este Obispado el año de 1698, y murió el siguiente de 1699.

15. Don Fr. Angel Maldonado, del Orden de San Bernardo, natural de Ocaña, Doctor y Catedrático de Teología en la Universidad de Alcalá, Maestro en su Religión, fue presentado para Obispo de Honduras, y promovido á esta Iglesia el año de 1702, profesó tan suma pobreza que no había en su Palacio nada de valor, siendo preciso que un Caballero le prestase cama, hizo cosas grandes, reedificó la Catedral que se arruinaba, rehusó los Obispados de Mechoacán y de Orihuela en España á que fue promovido, visitó muchas veces su Diócesis, y murió con universal sentimiento el año de 1728.

16. Don Fr. Franciscó de Santiago y Calderon, del Orden de la Merced, natural de Torralva en el Obispado de Cuenca, Lector de Artes en su Convento de Huete, y de Sagrada Teología en los Colegios de Salamanca y Alcalá, Rector y Comendador del de Madrid, Provincial de Castilla, Visitador de los Conventos de Galicia y Asturias, Teólogo de la Nunciatura, consultado por la Cámara de Indias para Obispo de Guatemala el año de 1728, y despues promovido á éste, de que tomó posesion el de 1730, consagró su Catedral, le hizo dos hermosas torres y relox, y habiendo hecho la visita, dado grandes limosnas y desempeñado enteramente su obligacion, murió el año de 1736.

17. Don Tomás Montañó, natural de Mexico, Colegial del Colegio Real de San Ildefonso, Prebendado y Examinador Sinodal del Obispado de Mechoacán, Medio Racionero, Canónigo, Tesorero, Chantre, Arcediano y Dean de la Metropolitana de su Patria, en cuya Universidad fue Catedrático de Teología, y tres veces Rector, electo Obispo de esta de Oaxaca en 1737, hizo su entrada al siguiente, y solo gobernó tres años, en cuyo corto tiempo ganó las voluntades de sus subditos con su amable trato, profunda humildad y sumo desinterés, mostró su zelo en el Pulpito y en las Conferencias Morales que tenia con el Clero un dia á la semana, dotó una Beca en el Colegio de San Ildefonso para un niño pobre y noble, y una Misa y accion de gracias el dia último del año en el Colegio de la extinguida Compañia por los beneficios recibidos aquel año, murió el de 1742.

18. Don Diego Felipe Gomez de Angulo, natural de Burgos, Abogado de las Reales Audiencias de Guatemala y Mexico, consiguió por sus méritos un Curato en la primera de estas dos Ciudades, donde tambien fue Provisor, despues Dean de la Iglesia Catedral de la Puebla, y Gobernador mucho tiempo del Obispado, presentado para este de Antequera el año de 1745, dió principio á su gobierno inquiriendo las personas que habia pobres, viudas y doncellas, á quienes señaló socorro semanario, estableció el santo Jubileo: su afabilidad, mansedumbre y demás virtudes le hicieron recomendable á todos, falleció el año de 1752.

19. Don Buenaventura Blanco y Helguero, natural de Valladolid, Colegial en el mayor de San Ildefonso de Alcalá, Canónigo Doctoral de la Santa Iglesia de Calahorra, Visitador, Provisor y Vicario General de aquel Obispado, elegido para este de Antequera el año de 1754, fue un Prelado sumamente limosnero, penitente y zeloso de su obligacion, dexando memoria de lo mucho que trabajó, y lleno de virtudes murió el año de 1764.

20. Don Miguel Anselmo Álvarez de Abreu y Valdes, natural de Tenerife, una de las Islas Canarias, Doctor en Sagrados Cánones por la Universidad de Sevilla, Secretario de Cámara y Gobierno de el Ilustrísimo Señor Don Domingo Guerra, Obispo de Segovia y Confesor de la Reyna Madre, Racionero, Canónigo, y Dignidad Prior de la Santa Iglesia Catedral de Canarias, Juez de la Reverenda Cámara Apostólica y del Santo Tribunal de Cruzada, Juez, Examinador y Visitador de dicho Obispado, Auxiliar de el de la Puebla de los Angeles, electo para el de Comayagua, y promovido á este de Antequera el año de 1765, murió el de 1774.

21. Don Joseph Gregorio de Ortigosa, natural de Viguera en la Diócesis de Calahorra, nombrado Obispo de Oaxaca el año de 1775.

OAS, Nación de Indios de la Provincia y País de las Amazonas, uno de las Misiones que tenían allí las Regulares de la extinguida Compañía: la descubrió y reduxo á la Fé el Padre Ramon de Santa Cruz, fundando el Pueblo á orilla de un río que desemboca en el Napo el año de 1666.

OBACATIARAS, Nación bárbara de Indios del Brasil que vive en unas Isletas que están á la entrada de la boca del río de San Francisco; hoy son pocos; usan por armas arcos y flechas, y se mantienen de la caza y pesca.

OBEITA ó Ubeita País antiguamente muy poblado y rico en la antigua Provincia de Tensa en el Nuevo Reyno de Granada, á la parte de Levante y baxo del dominio del Rey de Tunja: entró en ella Gonzalo Ximenez de Quesada el año de 1537, y hizo un rico botin: hoy está reducido á un miserable Pueblo de Indios.

OBERABA, Laguna de la Provincia y Gobierno del Paraguay, cerca de la orilla de este río.

OBIRABASI Río de la Provincia y País de las Amazonas: Nace en el territorio de los Indios Anamaris; corre al N, y en-

tra en el de la Madera.

OBISPO, Pueblo de la Provincia y Corregimiento de Copiapó en el Reyno de Chile, situado cerca de la Costa entre los Puertos de Huasco y Totoral.

Otro Pueblo hay de este nombre en la Provincia y Gobierno de Maracaibo y Nuevo Reyno de Granada, situado á orilla del río de Santo Domingo, al NNE de la Ciudad de Barinas Nueva.

Un Baxo de la Sonda de Campeche en la Provincia y Gobierno de Yucatán cerca de la Costa.

Un Farallón ó Islote en la Costa de la Provincia y Corregimiento de Quillota en el Reyno de Chile, entre la Punta de Caramilla y el Puerto de Castillo Viejo.

OBRAJILLO, Pueblo de la Provincia y Corregimiento de Canta en el Perú, anexo al Curato de su Capital.

OBRANDIUE, Pueblo de la Provincia y Capitania de Rio Grande en el Brasil, situado en la Costa entre el baxo de las Salinas y la punta de Piedras.

OBSCURO, Río de la Provincia y Gobierno de Veragua en el Reyno de

Tierra-Firme: nace en las montañas mas inmediatas á la Costa del N, corre al O, y sale al mar no lejos de las bocas del Toro.

OCABAMBA, Valle grande, fértil y hermoso de la Provincia y Corregimiento de Calca y Lares en el Perú, del Partido del segundo nombre: confinante á los Indios infelices Chunchos, no hay poblacion alguna formal en él, pero está llena de haciendas de azucar y coça, en que habitan muchísimas familias: lo riega el río Pilcomayo que les produce mucho pescado, como sabalos, dorados y pejerreyes: para el pasto espiritual nombra el Obispo del Cuzco dos Sacerdotes con títulos de Beneficiados que administran los Sacramentos en las Capillas de las haciendas: á alguna distancia tienen sus ranchos los Indios Chunchos, de los quales empezaron á hacer una conversion ó reduccion los Religiosos de San Francisco, pero quando fundaban mayores esperanzas se desvanecieron por las irrupciones que los hicieron los gentiles el año de 1744.

en que dieron muerte á muchos de los Neofitos, y ahuyentaron otros.

OCABAYA, Pueblo de la Provincia y Corregimiento de Sicasica en el Perú, anexo al Curato de Pasca.

OCABITA, Provincia grande y rica en tiempo de la gentilidad de los Indios del Nuevo Reyno de Granada, al Levante de la Ciudad de Santa Fé: tiene el nombre del Cazique que la gobernaba entonces: la tomó el año de 1537. Juan de San Martín, pero se sublevaron sus naturales el de 1541., fortificándose en lo alto de un peñon, donde resistieron mucho tiempo á los ataques de diferentes Capitanes Españoles, hasta que persuadidos de la elocuencia de Alonso Marín, capitularon y hicieron la paz que nunca volvieron á quebrantar: hoy está casi extinguida esta Nación, y solo ha quedado de ella un Pueblo muy reducido con el mismo nombre.

OCACOCK, Isla pequeña de la mar del N cerca de la Costa de la Provincia de la Carolina Meridional, entre las de

Haterás y el banco de Coreca. **OCANA**, Ciudad de la Provincia y Gobierno de Santa Marta en el Nuevo Reyno de Granada, situada en la llanura de Hacari, por cuya razón se llama también Santa Ana de Hacari: la fundó Francisco Hernandez el año de 1572., y se trasladó el de 1576. al parage en que está en la Provincia de los Indios Carates: es pequeña pero alegre y hermosa; de temperamento frio y sano, su territorio es muy fértil y ameno, y el trigo y la azucar son de excelente calidad: tiene muy buena Iglesia Parroquial, un Convento de Religiosos de San Francisco, otro de San Agustín: hay en ella algunas familias de distincion y acomodadas, y el mugeriego de muy buen parecer; está al N del rio Cesar ó Pompató, y á Levante del grande de la Magdalena, á orilla de el del Oro, y con un buen embarcadero en el de Lebrija por donde se comunica con el de la Magdalena, está en 7. gr. 53. min. de lat. bor.

Tiene el mismo nombre un Pueblo de la Provincia

de Quillota en el Reyno de Chile, situado á orilla del rio Quillota.

OCATLAN, Pueblo de la Cabezera de Partido y Alcaldía mayor de la Barca en el Reyno de Nueva Galicia, muy inmediato á su Capital al Poniente.

OCCOQUAN, Rio pequeño de la Provincia de Virginia en la América Septentrional: corre al E, y entra en el de Potovmak.

OCHONACHE Jesus de) Pueblo de la conversion y Misiones que tienen los Religiosos de San Francisco en la Provincia de Caxamarquilla ó Patáz y Reyno del Perú, situado á orilla del rio Gibitas cerca de su salida al Marañon.

OCHOA, Pueblo de la Provincia y Corregimiento

de Quillota en el Reyno de Chile, situado á orilla del rio Quillota. Tiene el mismo nombre un Rio de la Provincia y Gobierno de Honduras: corre al N, y sale al mar entre el de Cangrejo y el Pico de Gata.

OCLAAYAS, Rio pequeño de la Provincia y Gobierno del Tucumán en el Perú, corre al O, y entra en el Bermejo: á sus orillas quitaron la vida los Indios infieles á los Padres Misioneros Gaspar Ossorio, y Antonio Ripario de la extinguida Compañía.

OCMULGI, Rio de la Provincia de Georgia en la América Septentrional: corre caudaloso al SE, y entra en el de Alatahama junto al Pueblo de la Fourche ú Horquilla.

OCOA, Rio pequeño de la Isla Española ó de Santo Domingo, sale al mar siete leguas de Nizao, y nueve de la Villa de Azua.

de Quillota en el Reyno de Chile, situado á orilla del rio Quillota.

Tiene el mismo nombre un Rio de la Provincia y Gobierno de Honduras: corre al N, y sale al mar entre el de Cangrejo y el Pico de Gata.

OCCA, Pueblo de Indios de la Carolina Meridional, situado á orilla del rio Alabama, donde tienen los Ingleses un establecimiento y un fuerte para su defensa.

OCLAYAS, Rio pequeño de la Provincia y Gobierno del Tucumán en el Perú, corre al O, y entra en el Bermejo: á sus orillas quitaron la vida los Indios infieles á los Padres Misioneros Gaspar Ossorio, y Antonio Ripario de la extinguida Compañía.

OCMULGI, Rio de la Provincia de Georgia en la América Septentrional: corre caudaloso al SE, y entra en el de Alatahama junto al Pueblo de la Fourche ú Horquilla.

OCOA, Rio pequeño de la Isla Española ó de Santo Domingo, sale al mar siete leguas de Nizao, y nueve de la Villa de Azua.

OCOBAMBA, Pueblo de la Provincia y Corregimiento de Andahuailas en el Perú, anexo al Curato de Ongoy.

Tiene el mismo nombre otro Pueblo de la Provincia y Corregimiento de Castro Virreyña, anexo al Curato de Cordoba.

OCOCO, Pueblo de la misma Provincia y Reyno que el anterior, y anexo tambien á aquel Curato.

OCOI, Rio pequeño de la Provincia y Gobierno del Paraguay en el Perú: corre al O, y entra en el Paraná entre el de Piracaby y el de Cay.

OCOLCO, Pueblo de la Provincia de Mexico en Nueva España, en tiempo de los Indios era donde estaban los plateros y texedores de pluma destinados para la labrar los adornos del palacio del Emperador: estaba cerca de la Ciudad de Tezcucoc, pero hoy no existe.

OCONA, Pueblo de la Provincia y Corregimiento de Cuzamá en el Perú, situado cerca del mar, con una Cañera en que se coge mucho pescado.

Tiene el mismo nombre un Rio de la Provincia y Corregimiento de Chumbi-

vilcas en el proprio Reyno: nace en la Cordillera; corre hasta la de Condusuyos de Arequipa, donde engrosado con las aguas que recoge de otros, muda el nombre, y sale caudaloso al mar en el Puerto anterior.

OCONAHUA, Pueblo de la Cabeza de Partido y Alcaldía mayor de Izatlán en Nueva España.

OCONGATE, Pueblo de la Provincia y Corregimiento de Quispicanchi en el Perú, anexo al Curato del de Cerca en la de Paucartambo.

OCONI, Pueblo de Indios en la Provincia de Georgia y América Septentrional, situado á la orilla y Cabezera del rio de su nombre; donde tienen los Ingleses un establecimiento para su comercio con los Indios, y un fuerte construido para su defensa.

Tiene el mismo nombre el Rio referido: corre al SE, y divide la Provincia de la Pensilvania, y entra en el de Alatahama ó Jorge: á sus orillas habia antes muchos Pueblecillos de Indios, que en la guerra que les hicieron los In-

gleses el año de 1715, se retiraron todos al rio Chahotchi.

OCONORI, Pueblo de las Misiones que tenían los Regulares de la Compañía en la Provincia y Gobierno de Cinaloa.

OCOPI Santa Rosa (de) Pueblo de la Provincia y Gobierno de la Guayana ó Nueva Andalucía en el Nuevo Reyno de Granada; unió de las Misiones que tienen allí los Religiosos de San Francisco, fundado el

año de 1723, por Fr. Joseph de Vega, que juntó para ello porción de Indios Chaymas, á quienes agregó el año de 1732, Fr. Matías Garcia veinte familias de Guaraunos, que hoy componen seiscientos y cinco personas: es de hermosa situacion, en terreno llano, poco distante del rio de su nombre; abunda en palmas de moriche, y frutos del País, como en ganados por los excelentes pastos que tiene: los naturales son muy devotos y dados al culto divino.

OCORO, Pueblo de la Provincia y Corregimiento de Guanta en el Perú, anexo al Curato de Colcambamba.

OCOSCONI, Pueblo de las Misiones y reduccion de Indios que tenían los Regulares de la Compañía en la Provincia y Gobierno de Cinaloa.

OCOTELULCO, Pueblo y Cabeza de Partido de la Provincia de Tlaxcala en tiempo de la Republica de los Indios; y uno de los Pueblos que auxiliaron á Hernan Cortés en el castigo de la Ciudad de Cholula.

OCOTENANGO, Pueblo de la Provincia y Alcaldía mayor de Zedales en el Reyno de Guatemala.

OCOTEPEC Santo Tomás (de) Pueblo de la Cabeza de Partido y Alcaldía mayor de Tepozcolula en la Provincia y Obispado de Oaxaca y Reyno de Nueva España: es de temperamento templado; tiene 216 familias de Indios con las de los Barrios de su distrito: su recinto es sumamente fértil y ameno en semillas y frutos; y especialmente en grana, de que hace su principal comercio; está 10. leguas al Poniente de su Capital.

Otro Pueblo hay de este nombre con la advoca-